
**Memoria Anual de la
Fundación Caja de Ahorros
de Murcia
Ejercicio 2022**



Durante el ejercicio 2022, las actividades y las líneas de acción impulsadas por la Fundación Caja de Ahorros de Murcia han tenido como principal objetivo dar respuesta, en la medida de sus posibilidades, a los retos y desafíos a los que la sociedad en la que se inserta tiene que enfrentarse en la actualidad. Un escenario complejo, en el que, con carácter general, se dibujan elementos como la guerra de Ucrania, la crisis climática, la inflación o la situación de desempleo y de especial dificultad de personas vulnerables. Y todo ello tras encadenar en los últimos años una sucesión de crisis: financiera, sanitaria y energética.

No obstante, desde la Fundación Caja de Ahorros de Murcia se ha procurado incentivar y fomentar la cooperación social, con el fin de alcanzar juntos unas metas que es de justicia proponerse, presididas por la solidaridad y el respeto mutuo, y con el firme propósito de proteger a los colectivos en situación de mayor dificultad para que nadie se quede atrás, en un contexto global marcado además por la transición ecológica, la transformación digital y el reto demográfico.

En este sentido, las iniciativas desarrolladas en 2022 se han enmarcado en cuatro grandes Áreas de actuación: Asistencia Social, Docencia e Investigación, Difusión de la Cultura y Patrimonio Histórico-Artístico y Natural.

Para la realización de dichas actividades se han contado con recursos que tienen como origen fundamental los dividendos recibidos por la participación de la Fundación en CaixaBank; el convenio de colaboración suscrito con esta entidad financiera el 28 de marzo de 2022; los ingresos por alquiler de inmuebles a CaixaBank, y por último, una parte de los remanentes de tesorería disponibles de ejercicios precedentes.



ASISTENCIA SOCIAL

La pandemia de la Covid-19 y los conflictos geopolíticos (sobre todo la guerra en Ucrania, iniciada en febrero de 2022) han sacudido drásticamente el entorno económico a corto plazo.

Por ello, durante 2022, la Fundación Caja de Ahorros de Murcia ha continuado otorgando una especial atención a los grupos de población más vulnerables y en condiciones de mayor fragilidad social. En este aspecto, hay que destacar la quinta Convocatoria de Acción Social, que, conjuntamente con CaixaBank y con una dotación de 200.000 €, ha permitido colaborar con proyectos de setenta entidades del Tercer Sector Social, beneficiando a más de 19.000 personas. El impacto social de esta Convocatoria se concreta, entre otros aspectos, en 30 programas que han contado con voluntarios en su desarrollo, 22 proyectos generadores de empleo y 15 inserciones laborales. La tipología de los proyectos apoyados atiende principalmente a la mejora de la calidad de vida, la empleabilidad, la atención a las necesidades básicas, el acompañamiento presencial, la educación y la promoción de la salud.

Los proyectos seleccionados en la citada Convocatoria fueron los siguientes:

| ENTIDAD SOCIAL | PROYECTO |
|---|--|
| ADFY Asociación de Personas con Discapacidad Física, Orgánica y Sensorial de Yecla | Servicio de fisioterapia que mejora la calidad de vida de las personas afectadas por diferentes patologías crónicas. |
| AEMA III Asociación de Esclerosis Múltiple Área III | Proyecto de estimulación y rehabilitación cognitiva dirigido a personas con esclerosis múltiple, ELA, enfermedades análogas y con daño cerebral adquirido. |
| AFA Levante | "Re-Juvenecer Sabiamente": Programa de participación activa en su comunidad de las personas mayores y prevención del envejecimiento patológico mediante atención integral. |

| | |
|---|---|
| AFACMUR Asociación de Familiares de Niños con Cáncer de Murcia | Conoce tu Hospital: Información y acogida a menores diagnosticados de cáncer y a sus familias a través de una aplicación virtual interactiva que les permita familiarizarse y conocer los espacios hospitalarios y a los profesionales que los van a atender. |
| FAFADE Asociación de Familiares de Enfermos de Alzheimer y otras Demencias de Alcantarilla | Somos Comunidad: Participación social, recreativa y cultural para la integración de personas afectadas por la enfermedad de Alzheimer mediante actividades sociales, culturales y de ocio. |
| AFEMAC Asociación Salud Mental Águilas | Programa de musicoterapia como medio integrador, socializador y capacitador para la rehabilitación y reinserción de las personas con problemas de salud mental mediante una vía artística y motivadora. |
| AFEMAR | Programa de intervención comunitaria que busca ampliar el trabajo con personas con trastorno mental grave en los contextos naturales de cada persona desde un enfoque de desempeño ocupacional. |
| AFEMCE Asociación Salud Mental Cieza y Comarca | Proyecto de Intervención Psicosocial e Infantojuvenil "Click": Atención sociosanitaria individual y grupal para personas de 6 a 21 años donde también se ofrecen herramientas, información y orientación a las familias. |
| AFEMNOR Salud Mental Noroeste | Programa ocupacional "+MADERA": Taller de carpintería, ebanistería y restauración de muebles con formación, capacitación laboral y acompañamiento psicosocial. |
| AMDEM Asociación Murciana de Esclerosis Múltiple | Nuevo tratamiento de terapia ocupacional de "Movilización Analítica Progresiva y Secuencial" mediante la adquisición del dispositivo y su formación para mejorar la calidad del servicio de terapia ocupacional. |
| AMUDEF Autismo Somos Todos | Orientación laboral en la vida adulta de las personas con TEA combinando acciones para la adquisición de competencias y habilidades necesarias para la inserción laboral y el acompañamiento en el empleo. |
| APAT Lorca | Ocio Inclusivo: Actividades relacionadas con el desarrollo personal y social donde se dota a niños con discapacidad de habilidades para interactuar en la vida social. |

| | |
|---|---|
| APCOM | Refuerzo del Centro de Atención Temprana AVANZA para atender lo antes posible a niños necesitados de intervención urgente y directa en logopedia y estimulación sensorio motriz. |
| APICES Asociación para la Integración Comunitaria de Enfermos Psíquicos de Cartagena y Comarca | Servicio de Inserción Laboral para personas con problemas de salud mental en Cartagena. |
| ASCOPAS Asociación Comarcal de Padres y Protectores de Minusválidos Psíquicos | Mejora de la calidad de vida de niños, jóvenes, adultos y familiares de ASCOPAS a través de actividades asistidas con animales. |
| ASIDO Cartagena | Apoyar la participación social del niño y joven con Síndrome de Down en el entorno educativo desarrollando estrategias personales y sociales para avanzar en inclusión y participación en el entorno escolar. |
| Asociación Aidemar | Proyecto para la promoción de la autonomía personal y adquisición de habilidades ocupacionales y prelaborales en la creación de un jardín terapéutico. |
| Asociación Banco de Alimentos del Segura | SOS Ucrania: Respuesta a las necesidades en materia de alimentos y bienes de primera necesidad de refugiados ucranianos que llegan a la Región de Murcia. |
| Asociación Colectivo la Huertecica | Atención y apoyo a familias de las personas en tratamiento de las adicciones que contempla intervenciones individuales, grupales (formativas, terapéuticas y vivenciales) y sociales. |
| Asociación Columbares | Atención de urgencia a personas en situación de vulnerabilidad social principalmente producida por el conflicto bélico de Ucrania mediante una intervención social directa de cobertura de necesidades básicas. |
| Asociación Crecer | Intervención psicológica para personas con enanismo que recibirán atención psicológica personalizada con opciones presencial, a distancia o en el domicilio. |

| | |
|---|--|
| Asociación de discapacitados de Molina de Segura y Vega Media DISMO | Taller de equinoterapia para personas con discapacidad mediante un equipo multidisciplinar de profesionales (psicólogos, fisioterapeutas y logopedas), orientado a favorecer la independencia y la autonomía de los usuarios. |
| Asociación de Enfermedades Raras D´genes | Programa de respiro familiar integral para personas con enfermedades raras en varias modalidades: apoyos puntuales individuales y compartidos, escuelas en fechas de vacaciones escolares y respiro domiciliario. |
| Asociación Hogar El Buen Samaritano | Cubrir las necesidades básicas del colectivo en pobreza o en riesgo de pobreza y ayuda en la inserción sociolaboral. |
| Asociación Murciana de Fibrosis Quística | Ejercicio físico dirigido a personas con Fibrosis Quística como pilar fundamental en el tratamiento de la enfermedad con sesiones individualizadas en función de sus características y necesidades. |
| Asociación para la Rehabilitación de problemas con el Alcohol, las Drogas y otras Conductas Adictivas. | Ampliación de los servicios de intervención psicosocial con las personas que sufren adicción y sus familiares, a través de terapia individual y familiar para una rehabilitación de calidad. |
| Asociación Pupaclown | Pupaclown en el Hospital centra su labor en mitigar a través de la risa el estrés de los niños ingresados en el Hospital Virgen de la Arrixaca, como apoyo psicológico, terapéutico y de integración. |
| Asociación Rascasa | Rascaixa Empleo: Actuaciones orientadas a la búsqueda de empleo y mejora de la empleabilidad de personas en riesgo de exclusión social a través de acompañamientos sociales, laborales y formativos. |
| Asociación Regional Murciana de Hemofilia | Fomento de la vida autónoma y mejora de la calidad de vida de niños con Hemofilia formándoles sobre su enfermedad y aprendizaje del autotratamiento con el fin de que asuman un mayor control, manejo y responsabilidad sobre su enfermedad. |
| Asociación Solidaria y Fraterna Beata Piedad de la Cruz | Compartimos el pan: Atender a toda persona con necesidad urgente en materia de alimento, higiene y aseo, para así proporcionarles una mayor dignidad |

| | |
|---|---|
| Asociación Templarios de Jumilla | Guardianes de Semillas 2022: La horticultura como herramienta para mejorar la autoestima y las condiciones de vida de los internos mediante cursos de formación profesional para el empleo que faciliten su ingreso en el mercado de trabajo. |
| Asociación TP Cartagena MM | Capacito, oriento y emancipo: Proyecto de orientación sociolaboral para personas con trastorno de la personalidad a través de sesiones terapéuticas individuales y grupales. |
| Asociación Traperos de Emaús | Actividades formativas en gestión de residuos para personas en situación de dificultad, dentro de un espacio protegido donde adquirir habilidades que fomenten su inserción. |
| FESORMU Federación de Personas Sordas de la Región de Murcia | Abordar los problemas de accesibilidad mediante una mayor cobertura del servicio de interpretación de lengua de signos, principalmente en el periodo vacacional y por la tarde. |
| Formación Empleo y Comercialización | Refuerzo de las aptitudes básicas para la inserción sociolaboral de personas refugiadas ucranianas mediante clases de español y acciones de orientación para la búsqueda de empleo. |
| Fundación Acción contra el Hambre | Vives Emplea Región de Murcia: Proyecto en equipo, innovador y transformador para que personas en riesgo fortalezcan sus competencias digitales, profesionales y personales para acceder al empleo. |
| Fundación Cepaim | Play Empleo: Mejorar la inserción sociolaboral de las personas participantes en la iniciativa deportiva que desarrolla Fundación Cepaim, formada en su mayoría por personas refugiadas e inmigrantes. |
| Fundación Diagrama Intervención Psicosocial | Proyecto para personas sin hogar con problemas de adicción (con/sin sustancia) donde se ofrecen recursos para que los usuarios adquieran hábitos de vida saludables y abandonen la conducta adictiva. |
| Fundación FADE | +Salud en compañía IV: Actividades para paliar la soledad de personas enfermas, mayores y/o dependientes en situación de vulnerabilidad a través de voluntarios en hospitales, residencias y domicilios. |

| | |
|--|---|
| SOFEM Salud Mental Lorca | ACTIVA - MENTE: Intervención de terapia ocupacional sobre las capacidades cognitivas de los usuarios mediante la plataforma NEURONUP para mejora la autonomía personal. |
| ASPAJUNIDE | Diferentes bloques de actuación para trabajar la ansiedad de las familias con menores con discapacidad donde se combinan intervención individual y grupal. |
| ASPANPAL Asociacion de Padres de Niños con Problemas de Audición y Lenguaje | Proyecto de habilidades sociales para jóvenes sordos de Aspanpal y Apanda trabajando las habilidades sociales pragmáticas y lingüísticas en contextos habituales de comunicación. |
| ASTEAMUR | Servicio de intervención psicopedagógica y logopédica para personas con TEA. |
| ASTRADE | Grupo de apoyo a personas con TEA dadas de alta en el servicio de empleo con orientaciones y pautas de profesionales especializados y donde compartir experiencias y ayudarse unos a otros. |
| Astrapace | Programa de respiro familiar vacacional para personas con parálisis cerebral y/o discapacidad de Astrapace en la costa murciana. |
| ASTUS Asociación Tutelar de la Persona con Discapacidad | Emplea-T con ASTUS: Empleo con apoyo, capacitación laboral con prácticas prelaborales en empresas y acciones de apoyo al empleo público mediante preparación de oposiciones. |
| Cáritas Diocesana de Cartagena | Red de cobertura de necesidades básicas a familias en situación de vulnerabilidad en el municipio de Murcia a través de ayudas en especie, económicas y procesos de acompañamiento social, que incluye a familias de Ucrania. |
| CEOM | Apoya2 2.0: Itinerarios personalizados de inserción para trabajadores con discapacidad intelectual insertados en empresa pública o privada durante toda la vigencia de su contrato. |

| | |
|--|--|
| Copedeco S. Coop. | R-Genera Empleo: Proyecto que actuará con 95 usuarios directos desde una perspectiva integral empoderando al participante desde la formación en agricultura ecológica y apicultura. |
| Cruz Roja Española Región de Murcia | Segundas oportunidades para la formación y el empleo: Dirigido a jóvenes menores de 30 años desempleados o inactivos, con prioridad en personas con bajos niveles educativos y escasa experiencia laboral. |
| FAGA Federación Autónoma de Asociaciones Gitanas de la Comunidad Valencia | Educando en igualdad para jóvenes gitanos murcianos con mediación familiar y escolar, seguimiento a jóvenes en exclusión social, refuerzo y apoyo escolar y actividades lúdicas y saludables. |
| Federación Salud Mental Región de Murcia | Programa de fomento del empleo y mejora de la empleabilidad de las personas con problemas de salud mental para poder aumentar su empoderamiento y eliminar el riesgo de exclusión social. |
| Fundación Hospitalidad Santa Teresa | Comedor social para personas y familias en exclusión social que pretende proporcionarles diariamente el servicio de comida y cena y dotarles de otros productos alimentarios. |
| Fundación Iniciativa Solidaria Angel Tomás | Somos Parte: Proyecto para la inclusión social y el empleo digno de personas en riesgo de exclusión social, desempleadas o en busca de una mejora de empleo. |
| Fundación Marcelino Champagnat | INSERTA: Proyecto de capacitación, refuerzo e intermediación empresarial basado en una atención individualizada e integral que mejore el nivel de empleabilidad de los jóvenes en exclusión a través de la intermediación laboral y la capacitación. |
| Fundación Murciana de Salud Mental | Promoción de la autonomía personal: Aumentar la autonomía de los usuarios de las viviendas tuteladas en diversos ámbitos: higiene, salud física y mental y cognitivo. |
| Fundación Patronato Jesús Abandonado de Murcia | Formación especializada en habilidades de alta empleabilidad con cursos de formación destinados a personas en exclusión social, con el objeto de mejorar sus habilidades y capacidades a la hora de optar a un empleo. |

| | |
|---|--|
| Fundación RAIS | Personalizando el Empleo: Solución a la erradicación del sinhogarismo a través de la incorporación y estabilización en el empleo de personas sin hogar generando alianzas con empresas. |
| Fundación ROCAMUR | Casa de acogida para proporcionar a las personas con VIH/SIDA una vivienda digna y atención personalizada según las características y necesidades de cada residente para su mejora en todos los sentidos. |
| Fundación Secretariado Gitano | Atención a familias gitanas en riesgo de exclusión social con atención social básica, acompañamiento en el acceso a otros recursos y formación como estrategia fundamental para la inclusión. |
| Fundación Sierra Minera | Punto de Partida: Desarrollo de acciones de formación que compensen las dificultades para el acceso al empleo desarrollando competencias sociales, digitales y profesionales. |
| Fundación Solidaridad y Reinserción - Proyecto Hombre Murcia | Jóvenes + Adicciones - Orientación y Tratamiento: Intervención individualizada e integral donde el joven y su familia desarrollan estrategias para afrontar la adicción y alcanzar la autonomía personal. |
| Fundación Soycomotu | Programa de talleres Soycomotu de formación inclusiva, participación social y creatividad que facilita el empoderamiento de las personas con problemas de salud mental. |
| Fundación Tienda Asilo de San Pedro | Proyecto Manos Vihvas: Taller ocupacional de ebanistería, restauración, carpintería y acabado del mueble, dirigido a personas afectadas por VIH y pluridiscapacidad en situación de vulnerabilidad y exclusión sociolaboral. |
| FUNDOWN Fundación Síndrome de Down de la Región de Murcia | MIVIDA: Programa de promoción de la autonomía y vida independiente mediante acciones psicoeducativas para personas con discapacidad intelectual en situación de envejecimiento y frenar su deterioro físico y cognitivo. |
| Mempleo Salud Mental y Empleo | Puesta en marcha de un servicio de elaboración y distribución de comida envasada con el que dar respuesta a entidades que no dispongan de cocina para sus empleados o centros de asistencia. |

| | |
|---|--|
| ON OFF Parkinson de Murcia | Mantener y potenciar la autonomía personal de las personas con Parkinson a través de una serie sobre actividades de terapia ocupacional y asesorar a familiares y cuidadores de su atención en el hogar. |
| Plena inclusión Región de Murcia | Acciones formativas para profesionales de las asociaciones para hacer planes de vida individualizados y sobre sexualidad, con sensibilización a las familias y formación para las personas con discapacidad intelectual. |
| Radio ECCA Fundación Canaria | Proyecto de inserción sociolaboral para mujeres víctimas de violencia de género que busca mejorar su empleabilidad y conseguir su inserción sociolaboral a través de itinerarios personales. |
| Solidarios para el Desarrollo | Espacios comunitarios de participación en la vida social y cultural para personas con enfermedades mentales graves haciendo visible para ellas y el resto de la sociedad su capacidad y derecho a disfrutar de la cultura y de la comunidad. |

En relación a la mejora de la calidad de vida de las personas mayores, es preciso consignar el convenio de Colaboración con el Ayuntamiento de Murcia (Concejalía de Mayores, Vivienda y Servicios Sociales), para la red de Centros Sociales del Municipio (75 Centros), de los que son usuarios unos 30.000 vecinos. En dichos Centros se ha trabajado de forma activa para acercar a las personas de edad el uso de las nuevas tecnologías, con la finalidad de que estas se conviertan en herramientas útiles y fáciles de usar que permitan reducir la brecha digital y combatir la soledad y el aislamiento. Al amparo de este Convenio se han ofrecido contenidos formativos, talleres, actividades culturales, de ocio, de promoción de la salud...Se han creado espacios de participación con la finalidad de abrir un punto de información y comunicación a la sociedad con las personas mayores como protagonistas, donde todas ellas puedan enseñar, aprender, compartir y motivar, constituyéndose en partícipes activos de un futuro mejor para todas las personas, con independencia de su edad.

También con el Ayuntamiento de Cartagena se suscribió un convenio de colaboración que, por una parte, permitió dar soporte a las actividades



realizadas en 42 Centros de Mayores (que contaron con 8.500 usuarios) y, por otra, alentar otras iniciativas como el teleacompañamiento realizado por voluntarios, la asistencia domiciliaria y el sistema de prevención de la soledad no deseada. Todo ello en aras de profundizar en la atención a las necesidades de las personas mayores y contribuir a crear una sociedad inclusiva y participativa, proporcionando herramientas de socialización y de salud emocional que favorezcan un envejecimiento activo.

Para la continuación de las actividades enmarcadas en el Proyecto 17 ODSesiones de la Universidad de Murcia, se firmó un nuevo convenio con esta institución, que permitió el desarrollo de numerosas acciones inspiradas en la Agenda 2030 de Naciones Unidas, y que representa una llamada a la acción para todos los actores sociales: sociedad civil, empresas, tercer sector, gobiernos y universidades para contribuir a cumplir los ODS con el fin de lograr un mundo más igualitario, justo y equitativo.

Finalmente, se ha colaborado en 2022 con la XXIII edición del “Premio al Solidario Anónimo”, convocado por la Plataforma del Voluntariado de la Región de Murcia y por la Facultad de Trabajo Social de la Universidad de Murcia, que trata de reconocer el valor del compromiso ético y moral con los más desfavorecidos, en el ámbito de la ciudadanía, como ampliación de la obligación y responsabilidad de las administraciones públicas en este asunto.



DOCENCIA E INVESTIGACIÓN

La Fundación Caja de Ahorros de Murcia ha mantenido durante 2022 su colaboración con las Universidades y con distintos Centros de Enseñanza que tienen su sede en la Región de Murcia.

Con la Universidad de Murcia se ha participado en el desarrollo de un amplio programa de actividades, a través del propio Museo de la Universidad, de la Coral Universitaria, del Aula de Poesía (con presentaciones de libros y la convocatoria de la XX edición del Premio "Dionisia García"), del Aula de Danza (XII Curso de Danza Contemporánea) y del Aula de Artes Plásticas y Visuales (fundamentalmente, exposiciones temporales en diversos espacios universitarios). Igualmente, se ha continuado con el patrocinio de la Cátedras de Empresa Familiar, de Emprendedores, de RSC, Pérez-Reverte y de Economía de la Empresa.

Con la Universidad Politécnica de Cartagena, la colaboración de la Fundación se concretó en el apoyo a la participación de la Universidad en la "Semana de la Ciencia y la Tecnología", y a las actividades de difusión cultural programadas por la propia Universidad.

En el marco de la Universidad Internacional del Mar Campus Mare Nostrum se apoyó la XXXIX Edición de los Cursos de Verano de la Universidad de Murcia y la Universidad Politécnica de Cartagena. En concreto, se programaron setenta y siete cursos, que tuvieron lugar en diecinueve sedes, constituyéndose en un punto de referencia científico y cultural para la Región de Murcia.

Por otra parte, la convocatoria de ayudas destinadas a estudiantes para la realización de estudios en el extranjero, en las titulaciones de Economía y Empresa, permitió que dieciséis estudiantes participaran en programas de movilidad internacional, perfeccionando de esta manera su formación en universidades foráneas sobre todo de varios países europeos



(Reino Unido, Holanda, Francia, Portugal, Italia, Polonia y Rumanía), de Estados Unidos y de China.

En el ámbito del fomento del plurilingüismo, se colaboró con el XI Congreso FAGE 2022, organizado por el Área de Filología Alemana de la Universidad de Murcia, junto con la Federación de Germanistas y Profesores de Alemán de España (FAGE) y la Asociación Murciana de Difusión del alemán (AMUDAL).

En 2022 se patrocinó el XV Certamen Internacional de Relatos "En mi verso soy libre", en colaboración con la Consejería de Educación de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia, destinado al alumnado en situación de enfermedad, en ingreso hospitalario o convalecencia domiciliaria.

También se renovaron los convenios con la Real Academia de Legislación y Jurisprudencia de Murcia, con la Academia de Ciencias Veterinarias, con la Academia de Farmacia Santa María de España, y con la Fundación del Centro de Estudios Históricos e Investigaciones Locales de la Región de Murcia. Con la Real Academia de Medicina y Cirugía de la Región de Murcia, además del convenio anual, se patrocinó el Premio convocado por esta entidad, concedido al trabajo "Potential of sulforaphane and Broccoli Membrane Vesicles as Regulators of M1|M2 Human Macrophage Activity", de Tamara Nadira Ramírez Pávez.

Finalmente, entre las publicaciones que han visto la luz en 2022, cabe destacar las siguientes:

- Manuel Muñoz Clares y Pablo López Marcos: "La pintura del siglo XVI en Murcia" (en colaboración con la Real Academia de Bellas Artes de Santa María de la Arrixaca).
- Emilio Ramón García y José Belmonte Serrano (eds.): "Primeras letras: los inicios de un narrador" (Cátedra A. Pérez-Reverte, Universidad de Murcia).



- “Dar pinceles a la memoria. Colección Fundación Cajamurcia” (texto de Cristóbal Belda Navarro).
- José Martínez Tornel: “Compendio de la Historia de Murcia y su provincia”. Tres Fronteras Ediciones.
- Antonio Martínez Mengual: “Viaje a Grecia”. Prólogo de Francisco Jarauta.
- Aniceto López Serrano, Gabriel Segura Herrero, Joaquín F. García Sáez (eds.): “La frontera que une. La formación de la frontera entre Castilla y Aragón en el Sharq Al-Ándalus. Origen del estado de los Manuel”.

DIFUSIÓN CULTURAL

Las actividades de promoción y difusión de la Cultura tuvieron un muy notable protagonismo en la programación de la Fundación Caja de Ahorros de Murcia durante el año 2022, tanto aquellas celebradas en espacios propios (red de Aulas de Cultura de la Fundación) como aquellas otras llevadas a cabo en otras sedes y en colaboración con distintas instituciones, entidades (como la Real Academia Alfonso X el Sabio, o la Real Academia de Bellas Artes de Santa María de la Arrixaca) y asociaciones.

La Orquesta Sinfónica de la Región de Murcia ofreció, con el patrocinio de la Fundación, sendos conciertos de Año Nuevo en Murcia y en Cartagena.

En el apartado de Festivales, hay que citar, entre otros, los siguientes:

- Festival de Teatro, Música y Danza de San Javier.
- Festival Internacional de Jazz de San Javier.
- Festival Internacional del Cante de las Minas (LXI edición).
- Festival Internacional de Cine de Cartagena (FICC) (LI edición).
- Festival Internacional por la Tolerancia "Murcia Tres Culturas".

Otras iniciativas de carácter cultural que contaron con el respaldo de la Fundación fueron el Concurso Internacional de Piano ClaMo Music "Región de Murcia", en su octava edición; la "Cumbre Flamenca" (XXIX edición); el VII Ciclo Internacional de Órgano, en la Catedral de Murcia, organizado por la Asociación Merklin de Amigos del Órgano de la Región de Murcia (AMAORM); el 21º Festival Internacional de Teatro de Títeres de la Región de Murcia; el IV Concurso de Relato Corto "Periodista Pedro Soler", convocado por el Ayuntamiento de Abarán y por el diario "La Verdad". Igualmente, se continuó dando soporte los programas de actividades desarrollados por la Fundación José Luis Castillo-Puche, en Yecla, y por la Fundación Pedro Cano, en Blanca.



En lo relativo al fomento de la lectura y de la escritura creativa, se han impulsado varias iniciativas, destacando entre ellas "El Club de la Cometa" (Taller de Lectura y Escritura para Niños y Jóvenes de 8 a 13 años), coordinado por la autora Marisa López Soria, y el Club de Lectura dirigido por el catedrático y crítico literario José María Pozuelo Yvancos.

En el apartado de exposiciones temporales, el Centro Cultural "Las Claras", sede de la Fundación, acogió las que se indican a continuación:

- "Dar pinceles a la memoria". Comisariada por el catedrático Cristóbal Belda Navarro, ofreció una selección representativa (105 obras, de 57 artistas) de los fondos artísticos (pintura, escultura, cerámica y fotografía) que forman parte de la colección de la Fundación.
- "Velázquez y Juan de Córdoba". Mostró el retrato de este canónigo de la Diócesis de Cartagena, pintado por Diego Velázquez durante su segundo viaje a Italia (1649 - 1651), procedente de la Pinacoteca Capitolina de Roma. En colaboración con la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, este proyecto expositivo se completó con varios documentos, custodiados en archivos murcianos, relativos a este canónigo cartaginense, agente de negocios del reino de Nápoles ante la curia romana por designación real.
- "Esteban Vicente. Una visión individual de la realidad". Con la colaboración del Museo Esteban Vicente de Segovia, trazó un recorrido por las distintas etapas vitales y artísticas de este pintor español, afincado en Estados Unidos después de la Guerra Civil, y que participó de forma destacada en la corriente artística denominada "expresionismo abstracto americano".

Por otro lado, en el museo del Teatro Romano de Cartagena se celebró la exposición "Hispaniae Pictum. La representación figurada en la pintura romana de Hispania", con piezas procedentes del Museo de Historia de la Ciudad de Barcelona, Museo de Historia de la Ciudad de Valencia, Museo de Albacete, Museo Arqueológico de Segovia, Complutum, Museo de Zaragoza, Museo Arqueológico de Murcia y Museo Arqueológico de Lorca. En



el Museo de Bellas Artes de Murcia (MUBAM) tuvo lugar la muestra de obras del pintor y muralista Antonio Hernández Carpe (1921-1977). Y en el Aula de Cultura de la Fundación en Lorca se pudieron contemplar las exposiciones "Punto de partida: Regeneración urbana de Lorca", que, por medio de 120 fotografías, puso de manifiesto la reconstrucción y transformación urbana que ha experimentado la ciudad en los últimos diez años, tras el terremoto de mayo de 2011, y "Bajo un mismo sol", del fotógrafo lorquino Alejo Molina.



PATRIMONIO HISTÓRICO-ARTÍSTICO Y NATURAL

El creciente interés social por el patrimonio histórico-artístico y natural revela no sólo su importancia como elemento identitario y como riqueza colectiva portadora de valores culturales, sino que también una visión integral sobre las distintas dimensiones del patrimonio permite alcanzar beneficios sociales, económicos y culturales asociados a su recuperación y puesta en valor. En definitiva, la vitalidad del patrimonio depende, además del mantenimiento de la herencia tangible e intangible, de los nuevos usos que lo insertan en la sociedad contemporánea.

En el ámbito específico del patrimonio arqueológico, se ha seguido colaborando, durante 2022, con las actividades organizadas por la Fundación Teatro Romano de Cartagena, y se ha contribuido al desarrollo de distintas intervenciones arqueológicas auspiciadas por la Universidad de Murcia, entre las que habría que señalar las siguientes: Coimbra del Barranco Ancho (Jumilla), mediante la investigación en el área de la puerta del poblado ibérico y las excavaciones en una zona de la necrópolis; ciudad visigoda de Besgastri (Cehegín), con la excavación del sector occidental y la construcción de una rampa que permite el paso en la zona norte de la muralla y completa así un recorrido museográfico mucho más accesible; yacimiento de la villa romana de Villaricos (Mula), donde se ha actuado tanto en la necrópolis principal como en la parte meridional del enclave, donde se ha localizado una construcción hidráulica.

Otra intervención arqueológica destacada ha sido la III Campaña de excavaciones en la Isla del Fraile (Águilas), en la que se ha colaborado con el Ayuntamiento de la ciudad y con las Universidades Complutense de Madrid y Politécnica de Cartagena. Se ha completado la investigación en la necrópolis islámica (siglos XII-XIII) allí emplazada, y se han documentado un almacén de ánforas del s V d.C. y una gran pileta, romana, de salazones.

Distintos Museos de la Región de Murcia, como el de Ramón Gaya, el Museo Salzillo y el Museo Cristo de la Sangre, han recibido la colaboración



de la Fundación Caja de Ahorros de Murcia para contribuir a la difusión de sus colecciones y para el desarrollo de su programa de actividades (exposiciones temporales, iniciativas de carácter didáctico y pedagógico, presentaciones de libros, ciclos de conferencias...)

Igualmente en 2022 se ha colaborado con el XV Congreso Internacional de la Association Internationale pour la Peinture Murale Antique (AIPMA), celebrado en Cartagena, y con el Congreso Internacional "Al-bustān. Las fincas aristocráticas y la construcción de los paisajes periurbanos de al-Andalus y Sicilia", que, organizado por la Escuela de Estudios Árabes del CSIC, tuvo lugar en Murcia.

En Cartagena se facilitó el apoyo de la Fundación para la celebración en la Universidad Politécnica, del II Simposio de Patrimonio Cultural ICOMOS-España. Esta iniciativa se constituyó como un foro idóneo para la presentación de las últimas investigaciones y desarrollos en el campo de la conservación, restauración, documentación, protección, gestión y difusión de los monumentos, conjuntos, sitios y manifestaciones del patrimonio cultural. El Simposio planteó una mirada amplia, buscando el encuentro de diversas disciplinas y de diferentes tipos de profesionales como los de la arquitectura, historia, arqueología, historia del arte, geografía, antropología, conservación-restauración, ingeniería, urbanismo, turismo...

En el ámbito del Medioambiente y el Desarrollo Sostenible, las más relevantes actividades se nuclearon en torno a la Convocatoria con CaixaBank. Con una dotación de 100.000€, permitió poner en marcha o dar continuidad iniciativas y proyectos de entidades que trabajan en la Región de Murcia encaminados a la mejora del patrimonio natural, a través de la protección de la biodiversidad, la innovación ambiental, la economía circular y el desarrollo rural. Las ocho entidades y los proyectos seleccionados fueron los siguientes:



| ENTIDAD | PROYECTO |
|--|---|
| ACUDE Asociación para la Custodia del Territorio y el Desarrollo Sostenible | Fomento y conservación de la biodiversidad en fincas que forman parte de la red de custodia del territorio mediante diversas acciones de manejo del medio. |
| Asociación de Naturalistas del Sureste | Tres campañas de navegación para recabar datos de la población de calderón común en aguas profundas del litoral de la Región de Murcia y poder evaluar su situación. |
| Asociación Faunatura | Proyecto Circus: Seguimiento y favorecimiento de las poblaciones de aguilucho lagunero occidental y aguilucho cenizo en las comarcas de la Huerta de Murcia y el Mar Menor. |
| Asociación Hippocampus | Proyecto Plumbum - Un claro ejemplo de Economía Circular: Reducir la contaminación marina por plomo mediante extracción directa y reincorporarlo al ciclo productivo. |
| Asociación para la Recuperación del Bosque Autóctono de Cartagena | 33 en Verde: Restauración ambiental de 50.000 metros cuadrados de suelos afectados por la minería, próximos a La Unión, buscando la implicación de los vecinos. |
| Fundación Desarrollo Sostenible | Lucha contra la desertificación: Crear un sistema de recogida, almacenamiento y reutilización de agua de lluvia para evitar la erosión del suelo y desertificación de un espacio natural. |
| Fundación Sierra Minera | Sierra Minera Verde IV: Consolidación y ampliación de la restauración ambiental de una antigua cantera en un cabezo volcánico, junto con sensibilización y voluntariado. |
| Regeneration Academy | Curso holístico en agricultura regenerativa y restauración de ecosistemas para la capacitación y mejora de la empleabilidad de jóvenes del ámbito rural. |